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程晓在南极格罗夫山开展 GNSS 测量 （受访者供图）

记者：测量珠峰有何重要价值？
程晓：从科学层面来说，尤其是

从地球科学的角度，珠穆朗玛峰及其
所在的喜马拉雅山脉是亚欧板块和
印度板块冲撞而形成的，因此它一直
处于不断运动和变化的过程，高度和
位置都在发生变化。 了解珠峰高度及
其变化对于理解地球板块运动规律
及全球变化背景下珠峰地区的变化
具有重大科学意义。

从技术层面来说，珠峰地区地形
和环境非常恶劣，开展实地的精确测
量对于测绘技术、通信技术、卫星技
术以及装备技术等都有非常高的要
求。 我国在 1975、2005、2020 年共进
行了三次测量，上一次所采用的核心
仪器和装备是进口的，包括峰顶冰雪
穿透测量的意大利雷达和测量采用
的 GPS 观测设备，这次在技术上取得
了革命性的进步。 开展珠峰测量是对
我国科技实力的综合考验，也是我国
相关科学技术进步的必然结果。

记者：珠峰高程测量的方法原理是
什么？ 本次测量取得了哪些技术突破？

程晓：所谓高程，指的是珠峰峰
顶相对于黄海平均海平面的高程。 如
何将黄海平均海平面与峰顶联系起
来？ 我国已通过早期的国家重大测绘
专项建立了覆盖全国的高程基准，也
就是在全国布设了许多参照点。 国家
测绘专项把这些点的高程测出来后，
以这些点为起算点，测量更遥远的地
方。 而珠峰高程测量通常选西藏日喀
则市的高程基准点作为起算点。 珠峰
高程测量从日喀则起步，一步步向峰
顶进行。 然而山上环境恶劣，不再适
用水准测量。

为此，测绘人员在珠峰周边海拔
6000 米左右的几个山头上， 确定了

若干交会点，再在这些点上通过三角
高程交会测量，瞄准珠峰顶上竖起来
的觇标，测出珠峰海拔高度。 这是用
传统大地测量技术测量珠峰峰顶高
程的过程。

随着技术的进步，2005 年和本次
珠峰高程测量都在此基础上综合运
用了多种传统和现代技术，因此测量
结果更加精准可靠。 利用 GNSS 接收
机进行测量， 可以得到一个高度，但
这个不是精确的海拔高程，而是相对
地球椭球体的大地高。 因此，我国在
珠峰地区进行各种重力测量，包括首
次在峰顶开展重力测量，在珠峰地区
建立一个大地水准面数值模型，得到
珠峰的海拔高程。 除了地面重力测
量，我国此次还在珠峰北坡开展了密
集的高精度航空重力测量，填补了国
际空白，是此次珠峰高程测量的重大
技术突破。 这些密集的测量成果，可
以显著提升此次珠峰高程测量起算
面的精度。

最后， 由于峰顶有积雪和冰层覆
盖，需要利用穿透冰雪雷达将冰雪厚度
精确测量，才能确定真正的峰顶高程。

记者： 此次珠峰测量运用了哪些
我国自主生产的新装备？

程晓： 今年珠峰测量中运用了很
多新技术新装备，最重要的是北斗和
5G。 我国的北斗导航系统首次发挥关
键作用， 全面替代了美国 GPS 技术，
精确测量出珠峰高程。 而高速通信的
5G 技术则实现了测量过程中测量数
据和音视频数据的高速实时下传，既
保障了整个过程的安全，又能把观测
数据实时下传至大本营进行检查，保
障观测圆满成功。 值得一提的是，此
次测量所用的装备都是我国自主生
产的。
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队安全返回大本营。此前，8名攻
顶队员成功从北坡登上珠穆朗玛峰
峰顶，并停留了150分钟，创造了中国
人在珠峰峰顶停留时长新纪录，最终
他们完成了峰顶测量任务。 此次测量
珠峰具有什么意义？ 测量过程中运用
了什么新技术？ 未来会有什么新手
段？ 为此，羊城晚报记者采访了中山

大学科学研究院院长、 测绘科
学与技术学院院长

程晓。

中大科学研究院院长、测绘科学与技术学院院长程晓接受羊城晚报专访科普答疑

？
羊城晚报记者 陈亮
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记者：测绘专业在本次测量
中发挥了重要力量 ，这个学科有
何发展前景？ 中山大学相关学科
建设情况如何？

程晓：此次珠峰测量，测绘
技术是核心。 测绘技术是信息、
航天、材料等先进科技的集大成
者， 因此测绘学科虽然古老，却
极具生命力，也是反映一国科技
水平的重要标志。 以遥感、导航
和地理信息技术为核心的“测绘
科学与技术”， 是信息化社会和
地球与空间科学的关键支撑，与
国防、经济、资源、环境和灾害等
社会可持续发展工作密切相关，
因此受到世界各国的高度重视。

我国正处于经济快速发展
时期，对于测绘学科人才有极大
的缺口。 中山大学致力于建设世
界一流大学，2019 年决定成立
测绘学院，发展测绘学科。 2019
年招收了首届 55 名本科生 ，
2020 年规模还将进一步扩大。
经教育部批准，2020 年还将新
设“遥感科学与技术”专业。测绘
学院系统开设了测绘课程，包括
工程测量、 大地测量、 地理信
息、 摄影测量与遥感以及地图
制图等专业课程， 系统培养学
生的综合业务能力。 在系统讲
授专业知识的同时， 测绘学院
非常重视实践， 包括给学生提
供最先进的测绘装备进行学习
使用， 与测绘企业合作向学生
提供实习机会等。

记者：中山大学 “天琴计划 ”
激光测距台站日前测出国内最
准的地月距离 ，达到了国内同类
技术的最高水平 ，可否运用 “天
琴计划 ”的激光测量技术直接对
珠峰高度进行测量？

程晓：中山大学“天琴计划”

发展了一系列国际顶尖的测量
技术，包括重力测量技术和激光
测量技术等，其中激光测量技术
已成功实现了地月之间距离的
国内最高精度测量。 此次珠峰测
量中，珠峰周边山峰上交汇点对
峰顶觇标就采用了激光测距技
术，当然在精度上与“天琴”的激
光测量不在一个层次上。“天琴”
的激光测量技术将为目前测绘
行业通用的激光测量技术带来
精度上的革新，尽管目前还不能
直接用来对珠峰高度进行测量。

记者：为何不能用无人机等
进行测量？

程晓：无人机技术在地形测
绘中已经扮演着越来越重要的
角色。 然而，无人机对于珠峰高
程测量还有很多困难目前难以
突破———首先是峰顶空气稀薄、
气流变化频繁，无人机无法正常
作业；其次测量峰顶高程所用的
关键测量设备，包括冰雷达和重
力仪等，都无法采用无人机进行
挂载作业，如果发生意外，损失
巨大。 因此，此次航空重力测量
也是采用固定翼有人机实施的。

记者：在未来 ，对珠峰的测
量会有更加精准 、方便的测量手
段吗？

程晓：随着科学技术的快速
发展，测绘技术将取得更大的进
步。 未来珠峰测量将变得更加便
捷，精度将更加准确。 例如可以
在珠峰顶上架设高精度 GNSS
连续跟踪站加冰雪雷达观测系
统， 同时数据实现实时下传，但
要实现这一点， 就需要在通讯、
电池、保温、卫星、材料等技术上
取得进一步的突破，才能实现高
精度测量设备在珠峰峰顶的长
时间驻留和正常工作。
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随着广州市中小学各年级陆续
返校，不少家长暗喜：终于把神兽送
走了！ 然而，由于此前几个月孩子呆
在家里深度触网，近期，某些不幸的
家长可能会遭遇钱财莫名其妙不翼
而飞的事。 记者从广州反诈中心了
解到， 近期有孩子被游戏诈骗几千
元的案件发生； 另有全家轻信网络
刷单赚外快，连环被骗十几万元。 广
州反诈中心特别提醒： 孩子容易被
骗，家长们更要多个心眼！

记者获悉， 近日广州反诈中心
接到这样一个警情： 事主莫女士
13 岁的儿子小明收到陌生 QQ 好
友信息， 对方声称可以 800 元的价
格收购游戏账号 。 小明一听很心
动， 按照对方指引用妈妈的手机下
载了某交易平台 APP， 并填写了爸
爸的银行卡号、 游戏账号和密码等
注册账户。

当小明准备收款这 800 元时，
平台“客服”却先后以系统故障、激
活提现、转账失误、转账金额的尾数
错误等理由要求小明转账。 13 岁的
小明轻信了。 小明陆续微信转账
8800 元后， 对方又以操作失误的说
辞再次要求转账， 这次小明发觉可
疑便没有转账。 几小时后，莫女士发

现微信钱包里面的钱不翼而飞，小
明才说出真相。

广州反诈中心介绍， 孩子们接
触网络，除了容易遭遇游戏账号、装
备等交易诈骗，还有刷单诈骗。 广州
警方曾接到群众报警， 一家人希望
捞点外快， 结果全家惨遭刷单诈骗
损失高达十几万元。

原来，事主欧某报警称，因为在
家没事干，就通过儿子介绍，扫二维
码下载某 APP 进行刷单返点活动,
事主按照指引充值 5.6 万元开始抢
单挣佣金。 连刷数单后，事主取出 2
万元佣金，又继续充值 2 万元本金。
事主发现本金越多赚取的佣金也越
多，随即拉上其父亲、侄儿等亲戚六
人投入 10 余万元。

直到 20 多天后， 事主发现该
APP 登录不上、无法连接服务器、客
服不回复，才意识到被骗，全家六口
共计损失 129507.99 元。 目前，该案
件正在进一步侦办中。

广州反诈中心提醒市民朋友：
未成年人容易被骗， 家长更要多个
心眼！ 尤其是部分未成年人被骗后，
会因为害怕、担心而闷不做声，直到
家长察觉才报警求助， 这样极容易
错过拦截钱款的最佳时机。

柳卓楠制图

1、如遇诈骗，请第一时间致
电110或前往所在辖区派出所报
警求助。

2、游戏交易请选择正规官方
平台，不要私下加QQ、微信交易。

3、陌生链接和APP千万别输
入个人信息、银行卡号、密码验证
码等。

4、兼职刷单既是诈骗，更是
违法行为。 常见关键词有：高额佣
金、连单任务、首单返利、操作故
障、资金冻结、保证金。

请家长和孩子
牢记以下几点

扫码看
警方支招家
长， 预防儿
童被诈骗

羊城晚报记者 付怡 谭铮 柳卓楠 通讯员 周缘芳 李柰

一家6口网络刷单赚外快
结果被骗十几万

警方提醒：孩子易被骗，家长更要多个心眼

中山大学“天琴计划”激光测距台站 （学校供图）


